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沙钢超薄带
跻身未来材料“国家队”

本报讯 （融媒首席记者 吴思
晔）近日，国家工业和信息化部发
布2024年未来产业创新发展优秀
典型案例。沙钢集团的“薄带铸轧
的短流程制备的绿色低碳钢卷”项
目成功入选未来材料领域标志性产
品典型案例，沙钢也成为江苏省在
该领域唯一入选的企业。

未来材料领域标志性产品指代
表未来产业发展方向，且已实现产
业化、能切实体现前沿技术突破并
具有良好应用前景的产品。沙钢超
薄带技术突破传统工艺，通过液态
钢水直轧成型技术，将产线长度压
缩至传统规模的1/16，仅需一次轧
制即可生产厚度仅 0.7 毫米的钢
板，质量和性能大大优于传统工
艺，平均每平方厘米钢板可承受万

余公斤的重量。
此外，薄带铸轧技术使生产中

的单位燃耗下降95%，综合能耗仅
为传统工艺的1/6，碳排放仅为传
统工艺的1/4。通过数字化升级，
超薄带产线实现了生产数据实时上
云、工艺参数动态优化、订单响应
速度提升，入选工信部5G工厂名
录；相关产品已应用于新能源汽
车、智能家电等领域，并获得SCS
翠鸟认证、全球绿色通行证等。

依托在薄带铸轧方面的技术积
累，沙钢集团牵头承担了“十四五”
国家重点研发计划的重点专项任
务，创新成果成功入选工信部《国家
工业和信息化领域节能降碳技术装
备推荐目录（2024年版）》，成为未
来节能降碳技术的标杆。

本报讯（见习记者 彭安）近日，
随着水上勘察平台“豫海鸿8688”
轮将最后一根钻杆从江面吊起，历
时111天的苏通第二过江通道张家
港段水上勘察作业圆满收官，标志着
这一跨江交通工程迈出关键一步。

苏通第二过江通道是规划中连
接我市和南通市的重要交通枢纽，
位于沪苏通长江公铁大桥与苏通大
桥之间，建成后全长约43公里。
张家港段涉及境内里程10.4公里，
包含2处互通及1处服务区。本次
水上勘察分初勘和详勘两阶段推
进，累计完成82个勘察孔的精密

勘探，为后续施工提供了精准地质
数据支撑，并为桥梁长期运营维护
奠定科学依据。

据悉，该项目计划于今年年底
开工，2031年建成通车。作为国
家《长江干线过江通道布局规划》
和江苏省综合立体交通走廊的重要
节点，该项目建成后，将为长江经
济带战略实施提供强力支撑，还将
进一步优化长三角路网格局，提升
过江通行效率，助力我市深度融入
沪苏同城化格局，推动跨江融合、
江海联动，为区域经济高质量发展
注入新动能。

跨江交通工程迈出关键一步
苏通第二过江通道张家港段水上勘察收官

市政协召开十三届四十二次
主席（扩大）会议

从来自全球各地的油脂油料，到
流向千家万户餐桌的大豆油、玉米
油、葵油等各种食用油脂产品，粮油
加工环节是决定“油瓶子”质与量的
关键。作为亚洲最大的综合性粮油加
工基地，中粮东海粮油工业（张家
港）有限公司积极探索数智化转型，
通过打造“黑灯工厂”，以技术变革
推动餐桌升级。

“大豆等原料经过压榨后得到毛

油，但毛油只是未经提炼的‘矿
石’，还需要将其中珍贵的‘黄金’
提取出来。”中粮东海精炼五厂班长
陈喜指着手中暗黄色的毛油告诉记
者，毛油中掺杂着胶质、色素、异味等

“杂质”，需要层层过滤、提纯和净化得
到澄清透明、可直接食用的精炼油。

从毛油到精炼油的加工过程，需
历时约4个小时，经过中和、脱色、
脱臭、脱蜡等环节。工序听起来颇为

复杂，但在中粮东海精炼五厂车间
内，却没有想象中人员忙碌穿梭的景
象，只有机器运转的轰鸣声。“精炼
的全部过程都在这些银色管道和设备
中进行。”顺着陈喜手指的方向看去，
车间内遍布着大大小小的管道和离心
机等设备。“目前这个车间一天能生产
1200吨精炼油，可以满足160万人一
个月的油脂摄入量。”陈喜自豪地说。

“效率”和“质量”是智能化车
间相较于传统车间的最大优势。对
此，在一线工作的陈喜深有体会：
“‘黑灯工厂’投入运行后，我们车
间人员的配置从 24 人减少到 13
人。”以往，开关阀门和监测设备运

行的工作都需要人工“跑腿”，现在
整个车间遍布了360个温度检测、压
力检测等远传仪表，新增132只气动
阀门接入了PLC控制，精准监测炼
油的关键参数，86项自动控制程序
确保整个生产流程的稳定运行，极大
减轻了人工负担。 （下转2版）

中粮东海精炼五厂：

智造“黑灯”炼就国民油瓶
□融媒记者 张静芳 见习记者 李思伊
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实现青年人才和活力街区“双向奔赴”
经开区（杨舍镇）“青漾谷渎”青年发展型街区启动

本报讯（融媒记者 丁珰）碧波
荡漾的谷渎港，生态之韵与人文风情
巧妙融合，处处皆是江南意趣。近
日，经开区（杨舍镇）“青漾谷渎”
青年发展型街区正式启动，该街区以
谷渎港为纽带，打造市中心的“青年
人才集聚地、潮流文化体验地、创新
创业实践地”，实现青年人才和活力
街区的“双向奔赴”。

一个核心阵地、两大繁华商
区、三条特色线路，“青漾谷渎”青
年发展型街区围绕“一核两区三
线”的规划思路，串联起了周边的
特色商圈及潮流业态。在青龙桥下
的亲水平台，团市委、经开区（杨
舍镇）联合打造的“青春码头”青
年空间格外亮眼，不仅为青年搭建

起社交打卡、社会参与、学习创业
的综合性平台，还定期举办青年夜
校、手机摄影大赛、街头运动会等
精彩纷呈的主题活动，为街区注入
源源不断的青春活力。

“具有抗氧化作用的精油有玫
瑰、檀香、薰衣草……”傍晚6点
半，“青春码头”飘出阵阵香气，一
场以夏日护肤为主题的“芳香疗
法”课正在开展。青年夜校的老师
讲解着精油的功效与调配技巧，并
指导学员调配护肤配方，让理论知
识化作实用的“美肤秘籍”。“老师
每节课都会分享大量精油知识，我
们亲手调配的精油不仅能美容养
颜，还能有效针对失眠、头痛等问
题，课堂内容非常实用。”学员张旎

告诉记者，谷渎港畔的青年夜校场
地开阔、环境宜人，让初次参加活
动的她倍感惊喜。

咖啡店、烘焙店、花店……除了
“青春码头”一大核心阵地，杨舍老
街、曼巴特购物广场两大繁华商区，

“青漾谷渎”青年发展型街区还以梁
丰路、河西路、陈家场路等3条特色
小路为主体，串联湾士岸创意园等街
区范围的青年小店，以点连线、以线
带面，形成形式丰富、业态齐全的氛
围感休闲街。“街区吸纳首批15家青
年小店主理人，成立‘青漾谷渎’街
区主理人创新创业联盟，并推出‘青
漾谷渎’手绘街区地图，方便大家寻
找。”经开区（杨舍镇）团委书记季
瑜嘉介绍，接下来，他们计划帮助青

年小店协调门头设计、宣传海报张贴
等事项，并在街区内推出浪漫交友、
爱心集市、青春夜市等多种活动，依
托特色小路编织街区青春网络。

青年是城市的未来，他们的活力
与创新精神是推动城市发展的重要动
力，此次“青漾谷渎”青年发展型街
区的启动，让谷渎港畔化身成为了青
春活力聚集地。“下一步，街区将进
一步融合、展现青龙桥、谷渎港等特
色元素，制作发布‘青年小店故事’
系列短视频，持续扩大‘青漾谷渎’
街区品牌影响力。”季瑜嘉表示，他
们将继续为青年谋实惠、为商家引流
量，打造青年专属的消费休闲新场
景，助推我市青年发展型县域建设亮
新招、出实效。

本报讯 （融媒记者 何海洋）
昨天上午，市政协召开十三届四十
二次主席（扩大）会议，市政协主
席赵建明主持会议。

会议协商讨论了《关于推进建
筑垃圾资源化利用的调研报告》。
会议指出，要充分认识建筑垃圾资
源化利用的重要意义；要鼓励建筑

垃圾资源化利用企业延伸产业链；
相关部门要形成合力，进一步加强
资源化利用的政策引导。

会议还审议了市政协十三届二
十三次常委（扩大）会议议程（草
案）；听取了市政协各委、室月度
工作交流。

今日导读

当“交棒”遇上“后浪”
请把事儿交给“00后”

本报讯（融媒记者 张静芳）昨
天下午，市委书记韩卫带领相关部门
负责人，前往张家港保税区进行专题
调研。

后塍新能源装备产业园以“绿色·
智能·新能源”为核心定位，构建新能
源产业集聚发展的高端化、专业化制
造基地。韩卫详细了解产业园基础设
施配套、功能定位、项目招引等情况，
强调要持续优化产业园营商环境，加
大项目招引力度，着力引进一批科技

含量高、发展潜力大的优质项目。
在百胜（中国）苏南供应链运营

中心项目，韩卫与负责人深入交流，
了解项目建设进度、生产工艺流程、
产品市场前景等情况。该项目正在进
行室内装修和机电工程，预计今年三
季度投用。韩卫指出，要时刻绷紧安
全生产这根弦，在保证质量和安全的
前提下，抢时间、抓进度，全力推动
项目早建成、早投产、早达效。相关
板块、部门要主动靠前服务，积极协

调项目建设过程中的困难，为项目建
设提供有力支撑。

来到世拓新材料科技有限公司，
韩卫走进实验室、安全监控室，就企
业市场销售、研发创新等情况与企业
负责人交流。韩卫勉励企业要深耕主
业，紧扣市场需求，加大研发力度，
努力攻克关键核心技术，不断增强核
心竞争力和市场占有率，实现自身发
展新的跃升。

在马桥社区，韩卫细致了解党建

引领基层治理、网格化管理工作等情
况。该社区围绕“服务为民、服务便
民、服务利民”的原则，打造“伴侬
驿家”党群服务中心，为党员群众、
社区居民的学习教育、文体娱乐、互
动交流延展空间。韩卫指出，社区联
系着千家万户，要持续强化社区党组
织统筹协调功能，把组织优势转化为
治理效能，提升治理精细化水平，切
实把老百姓关心的“小事”办成暖心
的“大事”。

韩卫带队专题调研张家港保税区

本报讯（融媒记者 陆健 见习
记者 高昕炎） 日前，我市发布
2024年度知识产权保护十大典型
案例，集中呈现了知识产权治理现
代化的创新实践。

2024年度精选的十大典型案
例涵盖涉外维权、商标恶意攀附、
新业态侵权等多元类型，既彰显对
国际品牌的平等保护，亦体现对小
微主体的包容审慎；既实现传统制
造业的源头治理，更突破新经济业
态的监管盲区。这些实践以“保护
力度彰显法治硬度、服务温度传递
城市态度”为内核，为知识产权护
航县域经济转型升级提供可复制的

“港城经验”。
2024 年，我市以“创新驱

动、知产护航”为导向，构建“严

保护强震慑、大保护建网络、快保
护提效能、同保护促开放”的四维
治理体系，在长三角经济腹地打造
出覆盖创新全链条的“张家港模
式”。此外，我市通过“双打”“铁
拳”“蓝天”等专项行动的雷霆震
慑，行政执法与司法保护的“双剑
合璧”，破获多起具有行业示范意
义的典型案件，让法治阳光照亮创
新热土，为经营主体厚植“创新无
忧、维权无界”的发展沃土。

据市场监管部门介绍，去年，
我市帮助12家企业有效应对商标
侵权及专利海外侵权纠纷，成功落
地苏州首单“商标海外布局费用损
失险”，查办知识产权违法案件
102件，移送公安机关知识产权案
件2件。

知识产权保护助企创新发展
我市2024年度知识产权保护十大典型案例发布

连日来，在长江张家港段水域，装载运输生产和生活物
资的航运船舶往来如织，一派繁忙景象。 任广真 摄船流如织


